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ВОБРАЗ КАЛОЖЫ 
Ў МАСТАЦКІМ 
АСЭНСАВАННІ 
БЕЛАРУСКІХ 
ПАЭТАЎ

СТР. 8

Беседы о 
Таинстве 
Крещения 

СТР. 6

В Гродно состоялся семинар для 
духовенства, посвященный 
проблеме суицида

29 октября 2015 года в актовом 
зале приходского комплекса По-
кровского кафедрального собора 
состоялся семинар для духовенства 
Гродненской епархии, посвященный 
проблеме самоубийств.

В качестве докладчиков выступи-
ли: заместитель главного врача УЗ 
ГОКЦ "Психиатрия - наркология" 
по амбулаторно-поликлинической 
помощи Букин С.И., главный врач 

УЗ ГОКЦ "Психиатрия – наркология" 
Воронко М.В. и духовник Гроднен-
ской епархии протоиерей Андрей 
Бондаренко. Докладчики поделились 
не только статистическими данными 
и информацией о методах решения 
социальных, экономических, пси-
хологических и духовных аспектов 
данной проблемы в целом в мире и в 
нашем регионе в частности.

ПОДРОБНЕЕ НА СТР. 3

Человек и 
беда 

СТР.10

Состоялось соборное богослужение 
духовенства Скидельского благочиния

28 октября Православная 
церковь чтит память Святых 
новомучеников и исповедников 
земли Белорусской. Ровно год 
назад Высокопреосвященнейшим 
Артемием, Архиепископом 
Гродненским и Волковысским 

в г.Скидель был освящен 
новосооруженный храм в 
честь Святых новомучеников и 
исповедников земли Белорусской. 
По случаю престольного 
праздника и годовщины со дня 
освящения в г.Скидель состоялось 

соборное богослужение 
духовенства Скидельского 
благочиния. Богослужение 
возглавил благочинный 
Скидельского округа, настоятель 
храма протоиерей Кирилл 
Близнюк.
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АЦАЛЕННЕ ХВОРАЙ
ЖАНЧЫНЫ І ЎВАСКРАШЭННЕ ДАЧКІ ІАІРА

Пропаведзь у Нядзелю 24-ю пасля Пяцiдзесятнiцы

У сённяшнім Евангеллі мы чулі пра 
ўваскрашэнне Госпадам спачылай дачкі 
Іаіра, які быў старэйшынам сінагогі, і 
пра ацаленне хворай жанчыны, якая па-
кутавала ад кровацячэння дванаццаць 
гадоў. Евангельскае чытанне гэта вельмі 
глыбокае і мае для кожнага з нас вялікае 
павучальнае значэнне.

 Для чаго, з якой мэтай Святая Царква 
і цяпер нагадвае нам пра гэтыя падзеі – 
падзеі ацалення і ўваскрашэння? Вельмі 
шмат павучальнага і карыснага мы 
павінны ўбачыць у гэтым евангельскім 
апавяданні. Першае, на што неабход-
на звярнуць увагу ў прачытаным сён-
ня Евангеллі, – гэта сведчанне і вера ў 
тое, што душа чалавека бессмяротная, 
яна жыве, яна жывая і ніколі не пам-
рэ. І Лука, і Марк сведчаць, што дух 
вярнуўся ў дзяўчыну. Гэта вельмі важ-
ныя для нас словы. Значыць, душа – 
жывая. Нягледзячы на тое, што цела 
ўжо было мёртвым, душа была жывая, 
душа не ўваскрасала, як уваскрасала 
цела. Яна толькі вярнулася ў гэта ўжо, 
здавалася, мёртвае цела. Гэта вучыць 
нас таму, што і нашыя душы сапраўды 
гэтак жа не паміраюць. Яны вечна жы-
вуць. І наша ўваскрасенне адбудзец-
ца так, як уваскрэсла гэта дзяўчына. І 
гэта ўваскрасенне кожнага чалавека 
здзейсніцца у Другое, слаўнае і, разам 
з тым, вядома, страшнае прышэсце Го-
спада і Збавіцеля нашага Іісуса Хрыста. 
І калі цела, узятае Богам з зямлі, вяр-
таецца ў зямлю, (не выпадкова таму ў 
адным з царкоўных песнапенняў мы 
чуем: «Ты зямля і ў зямлю пойдзеш»), 
то душа кожнага чалавека, дадзеная 
яму Богам, вяртаецца да Бога. Але 
гэта разлучэнне душы і цела часовае. І 
колькі б цела таго або іншага чалавека 
не ляжала ў зямлі, яно ізноў злучыцца з 
душою і ўваскрэсне. Пра гэта нам яшчэ 
і яшчэ раз сёння нагадвае гэтае еван-
гельскае апавяданне.

 Гасподзь нагадвае нам, што ўсё наша 
жыццё – гэта суцэльныя страты. Мы 
ўвесь час страчваем, а Гасподзь не аца-
ляе нас, не пазбаўляе нас ад пакутаў, 
ад трывог і смерці. Ён жадае нам даць 
сэнс, Ён жадае, каб мы адчулі Яго 
сілу. Каб не было гэтага бязглузда-
га стану адчаю, у якім жывуць людзі, 
што не далучыліся да Хрыста. Каб мы 
даведаліся, што сярод пакут і смерці 
ёсць жыццё, якое Гасподзь нам прынёс. 
Ёсць гэта любоў, з якой не можа разлу-
чыць нас ніякая смерць, ніякія пакуты, 
таму што Гасподзь прысутнічае з намі. 
І калі памірае наш блізкі чалавек, мы 
павінны далучацца да таго, што Хры-
стос здзейсніў і здзяйсняе дзеля гэтага 
чалавека.

 Такім чынам, гэта першы урок, які 
мы з карысцю для саміх сябе павінны 
засвоіць, зыходзячы з сённяшняга 
евангельскага апавядання.

 Вернемся да той жанчыны, якая, па 
словах апосталаў Лукі і Марка, пакута-
вала на працягу дванаццаці гадоў. Не 
выпадкова евангелісты паказваюць гэ-
тую лічбу – дванаццаць. Можна было б 
проста напісаць, што пакутавала шмат 
гадоў, але яны ўдакладняюць: дванац-
цать, таму што дванаццать – гэта лік 
поўнасці, і, паказваючы пэўную лічбу, 
евангелісты ставілі перад сабою мэту 
паказаць, што жанчына сапраўды па-
кутавала вельмі доўга і цяжка. Яна, як 
сведчаць евангелісты, звярталася да 
многіх лекараў, але ніхто з іх не мог да-
памагчы ёй у яе цяжкай хваробе.

 Мы таксама пакутуем – калі не 
фізічна, то духоўна – ад граху. Адзін 
человек пакутуе ад гневу і злосці, іншы 
пакутуе ад сквапнасці і прагнасці, трэці 
пакутуе ад разбэшчанасці. Чацвёрты 
пакутуе ад п’янства, пяты пакутуе ад 
пыхлівасці, якая прымушае яго шукаць 
пустой зямной славы. Шосты пакутуе 
ад зайздрасці, калі бачыць поспех і 
шчасце іншых. Сёмы пакутуе ад ляно-
ты і гультайства. Калі кожны з нас ве-
дае, што, калі ён уважліва прыгледзіцца 
да сябе, то ўбачыць, што ён хварэе на 
той ці іншы грэх. І самае сумнае тое, 
што грахі гэтыя ў нас з дня ў дзень 
паўтараюцца. Учора мы каяліся ў іх, а 
сёння паўтараем іх зноў. Грэх – род кро-
вацячэння, якое ніколі не спыняецца ў 
нас і якое робіць нас слабымі і ледзь 
жывымі.

 Як жанчына з сённяшняга Евангел-
ля была неацэльна хворая, так і нашы 
грахі невылечныя ніякімі чалавечымі 
сродкамі. Ніхто, ні адзін человек, не 
можа вызваліць нас ад граху. Ёсць 
толькі адзін Гасподзь Іісус Хрыстос, Які 
здольны ацаліць чалавека ад грахоўнай 
хваробы і даць яму збаўленне. Ён 
адзіны Лекар душ і целаў нашых, 
Збавіцель грэшнікаў.

 Жанчына пачуўшы, што ёсць Той, 
Хто можа яе ацаліць, пакінуўшы свой 

дом, пакінуўшы ўсе і ўся, імкнецца да 
Хрыста. І ў гэтым для нас павучальны 
ўрок. Мы таксама, як і гэтая жанчына, 
павінны заўсёды імкнуцца да Хрыста-
Збавіцеля, бо толькі на Хрыста ўся 
наша надзея, толькі ў Хрысце ўсё наша 
з вамі жыццё, і не выпадкова таму апо-
стал Павел так і піша: «Для мяне жыц-
цё – Хрыстос» (Філ. 1:21). Пра гэта мы 
павінны заўсёды памятаць.

Так, менавіта ў Хрысце ўсё нашае 
жыццё, і не толькі жыццё зямное, але і 
жыццё нябеснае.

 І яшчэ на адзін момант неабходна 
звярнуць увагу. Аказваецца, - і мы гэта 
бачым з сённяшняга евангельскага сю-
жэту, - для таго, каб Гасподзь аказваў 
нам Сваю міласць, неабходна нашая 
цвёрдая вера ў Яго. Напэўна, можна 
выказаць здагадку, што была вера і ў 
астатніх людзей, бо не толькі баналь-
ная цікаўнасць прымушала іх ісці за 
Хрыстом. І усё ж такі, чаму дакранаюц-
ца многія і вераць многія, а ацаляецца 
толькі адна? Епіскап Грыгорый у сваім 
дзённіку, у якім ён разважае над прачы-
танным Евангеллем, піша: “ Тут была 
вера –воля, вера – уся душа, вера – усё 
жыццё… Полымя веры яна кінула ў до-
тык, як быццам кінула ўсю сябе. «Згару, 
але выратуюся»… І яна выратавалася. 
«Дачка! вера твая ўратавала цябе».

 Учынак гэтай жанчыны быў вельмі 
мужны. Здавалася б, пра якую муж-
насць можна гаварыць, калі жанчына, 
не гаворачы нікому ні аб чым, нават 
Самому Хрысту, таемна дакранаецца да 
Яго адзежы. А мужнасць была не толькі 
ў дотыку. Мужнасць была ў вызнанні 
яе веры. Жанчына гэта была іудзейкай 
і добра ведала старазапаветны закон. 
Яна ведала той закон, які Гасподзь Бог 
даў праз прарока Маісея. Яна ведала, 
што жанчына, якая мела кровацячэн-
не, лічылася нячыстай, і дотык да яе 
з'яўляўся грахом, і калі яна дакранала-
ся да чаго-небудзь, то той прадмет так-
сама апаганьваўся і лічыўся нячыстым. 
І яна ведала, што рабіла, калі дакрана-
лася, нячыстая і грэшная, да Хрыста. 
І яна не пабаялася сказать пра гэта, не 
пабаялася, таму што тут жа магла быць 
пабіта каменьмі, забіта да смерці – гэта-
га патрабаваў закон. У гэтым і была яе 
мужнасць. І гэта яе мужнасць, яе муж-
ная вера была ўзнагароджана Хрыстом 
Збавіцелем. «Мацуйся, дачка, вера твая 
ўратавала цябе!».

 Вядома ж, не меней мужным быў 
учынак і Іаіра. Кім быў ён? Старэй-
шынам іудзейскай сінагогі. Старэй-
шыны сінагогі належылі да партыі, 
варожай Іісусу, але гэты, пачуўшы, 
магчыма, пра шматлікія цуды, здзейс-
неныя Госпадам, а, можа быць, і сам 
будучы сведкам цуду ацалення слугі 
капернаумскага сотніка, меў надзею, 
што Іісус ацаліць і яго дачку. У той 
час старэйшыны, і першасвятары, і 

старцы іудзейскія дамовіліся ўсякага, 
хто звяртаецца да Хрыста, забіваць 
каменьмі і адлучаць ад сінагогі. Але 
вы паглядзіце, старэйшына сінагогі 
ідзе і звяртаецца да Хрыста з просьбай 
аб ацаленні сваёй дачкі. Няўжо гэта не 
мужны ўчынак? Гэта для ўсіх нас так-
сама павучальны прыклад.

На вялікі жаль, вельмі часта ў нас не 
хапае мужнасці – мужнасці вызнання 
нашай веры. Вельмі часта мы ў тых або 
іншых жыццёвых сітуацыях паддаем-
ся розным спакусам і страчваем сваю 
веру, аддаляемся ад Бога. Калі кожны з 
нас прыгадае той ці іншы эпізод свай-
го жыцця, то ўбачыць і зразумее, што 
сапраўды - мужнасці ў нас няма, ёсць 
толькі слабасць, ёсць малавер’е, ёсць 
звязаныя з ім нявер’е і сумненні.

 Прыклады гэтай хворай на кро-
вацячэнне жанчыны і старэйшыны 
іудзейскай сінагогі сведчаць, што яны 
адкрыта вызнаюць сваю веру ў Хрыста. 
Такім чынам, адкрытае вызнанне веры ў 
Бога для нас з'яўляецца ў многіх выпад-
ках абавязкам, і адмаўленне ад смелага 
вызнання сваёй веры роўнае здрадзе 
Хрысту. Але, на вялікі жаль, нашае 
жыццё сведчыць аб зваротным. Часта 
мы здраджваем хаця б сваёй абыяка-
васцю. І гэта здрада нашай веры, здрада 
Святому Праваслаўю і, у рэшце рэшт, 
здрада Богу.  Прыгадаем навамучанікаў 
ХХ стагоддзя, якія бязбоязна, пера-
могшы натуральны людскі страх, у 
тыя страшные часы сведчылі аб сваёй 
веры ў Бога і не баяліся ніякіх пагрозаў 
і мукаў; яны ішлі да канца, абіраючы 
смерць замест здрадзы. Многія былі 
знішчаны фізічна, таму што бязбожная, 
дыявальская ўлада не магла цярпець 
побач прапаведнікаў слова Божага, але 
Гасподзь не пасароміў іх. І яны сваімі 
бессмяротнымі душамі знаходзяцца 
перад пасадам Божым, заслужыўшы 
пакутніцкі вянец, а, значыць, і вечную 
асалоду ў Царстве Нябесным. І дзяку-
ючы ўсім ім, мужным вызнаўцам веры 
Хрыстовай, Царква не знішчана, яна 
працягвае жыць. Слава Богу, сёння мы 
адкрыты для ўсяго свету. І давайце  ка-
рыстацца гэтай магчымасцю, давайце 
несці святло Хрыста людзям. І хто жа-
дае спазнаць ісціну, няхай прыходзіць у 
Праваслаўную Царкву – гэтую бяздон-
ную скарбніцу і чэрпае з яе!

 Вось якія думкі і пачуцці выклікае 
той евангельский сюжэт, які быў 
прапанаваны нашай увазе за гэтай 
Літургіяй.  Дай Бог, браты і сёстры, каб 
у нашым жыцці была цвёрдая вера, 
непахісная воля, імкненне да Хрыста; 
каб кожны з нас у сваім зямным жыцці 
мог смела і непахісна вызнаваць сваю 
веру ў Бога і, самае галоўнае, жыць па 
веры. Каб і ўсім нам пачуць словы Хры-
ста Збавіцеля: «Мацуйся! Вера твая 
ўратавала цябе». Амінь.

Архиерей
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Хроника

В Гродно состоялся семинар для духовенства, 
посвященный проблеме суицида

29 октября 2015 года в 
актовом зале приходско-
го комплекса Покровско-
го кафедрального собора 
состоялся семинар для 
духовенства Гродненской 
епархии, посвященный 
проблеме самоубийств.

В качестве докладчиков 
выступили: заместитель 
главного врача УЗ ГОКЦ 
"Психиатрия - нарколо-
гия" по амбулаторно-по-
ликлинической помощи 
Букин С.И., главный врач 
УЗ ГОКЦ "Психиатрия 
– наркология" Воронко 
М.В. и духовник Гроднен-
ской епархии протоиерей 
Андрей Бондаренко.

Докладчики поделились 
не только статистически-
ми данными и информа-
цией о методах решения 
социальных, экономиче-
ских, психологических и 
духовных аспектов дан-
ной проблемы в целом 
в мире и в нашем реги-
оне в частности. Также 

на форуме рассмотрели 
возможные направления 
взаимодействия для пре-
дотвращения суицидов, 
обсудили непростые во-
просы взаимодействия с 
родными и близкими тех 
людей, которые соверши-
ли самоубийство.

В качестве первого до-
кладчика выступил за-
меститель главного врача 
ГОКЦ "Психиатрия-Нар-
кология" по амбулатор-
но-поликлинической по-
мощи Сергей Иванович 
Букин. Сергей Иванович 
провел презентацию си-
стематизированных ста-
тистических данных о 
количестве суицидов, 
рассказал о закономерно-
стях и особенностях раз-
вития этой проблемы в 
нашем регионе.

Главный врач УЗ ГОКЦ 
«Психиатрия – нарко-
логия» Воронко Максим 
Викторович также кроме 
основного доклада от-

ветил на вопросы духо-
венства, поблагодарил за 
возможность высказать-
ся и отметил, что врачи и 
священники решают схо-
жие проблемы, а возмож-
ность более тесного вза-
имодействия повышает 
результативность усилий 
по спасению человече-
ских жизней.

Духовник Гродненской 
епархии протоиерей Ан-
дрей Бондаренко в своем 
докладе проанализировал 
духовные корни пробле-
мы суицидов на некото-
рых примерах из Ветхого 
Завета и на единственном 
- из Нового (Иуда Иска-
риот).

Выступавшие стороны 
оговорили актуальные и 
непростые вопросы вза-
имоотношений и утвер-
дились во мнении о необ-
ходимости продолжения 
тесного сотрудничества.

Николай БАЙДА

Завершились соревнования «Юный воин 2015»
По благословению Митрополита 

Минского и Заславского Павла, Па-
триаршего Экзарха всея Беларуси с 25 
по 28 октября 2015 года прошли еже-
годные соревнования православных 
военно-патриотических клубов Респу-
блики Беларусь «Юный Воин 2015». 
Соревнования проводились на базе в/ч 
3310 в.г. Околица Минского района.

По благословению Архиепископа 
Гродненского и Волковысского Арте-
мия в данных соревнованиях приняли 
участие и клубы Гродненской епархии: 
ПВПК «Дружина» г. Щучин; ПВПК 
«Славяне» г. Гродно; ПВПК «Белая 
Русь» - пос. Вертелишки.

Соревнования начались с молебна 
на начало всякого доброго дела и про-
ходили в христианской дружеской 
атмосфере. Каждый день начинался 
и заканчивался молитвой. Ребята мо-
лились перед и после принятия пищи. 
Жизнь в воинском подразделении 
сама по себе дисциплинировала и 
призывала к личной ответственности 

перед командой, командирами и ду-
ховниками клубов. Как-то само собой 
ребята задумывались о смысле жизни 
и о предназначении каждого мужчины 
быть защитником своей Родины – Ре-
спублики Беларусь.

Нужно отметить высокий уровень 

организации и проведения соревно-
ваний. Все проходило четко и сво-
евременно по утвержденному плану 
проведения данного мероприятия, что 
свидетельствует о неравнодушном от-
ношении наших силовых структур и, 
в частности, командования в/ч 3310  к 

патриотическому воспитанию подрас-
тающего поколения. В связи с чем хоте-
лось бы принести огромную благодар-
ность организаторам соревнований.

По итогам соревнований места рас-
пределились следующим образом:

1-е общекомандное место – ПВПК 
«Славяне» - Гродненская епархия;

2-е общекомандное место – ПВПК 
«Дружина» - Гродненская епархия;

3-е общекомандное место – ВПК 
«Дружина» - г. Мичуринск (Россия).

Несмотря на радость победы, расста-
ваться, как всегда, было жаль, и, уезжая, 
мы мысленно уже начали готовиться к 
новым соревнованиям и встречам. И 
девиз православных военно-патрио-
тических клубов Гродненской епархии 
звучал как-то особенно справедливо: 
«ДРУЖБА ДА БРАТСТВО – ДОРОЖЕ 
ЛЮБОГО БОГАТСТВА!»

протоиерей Евгений ПАВЕЛЬЧУК
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В Минске прошел ІІІ-й Международный конгресс 
«Библиотека как феномен культуры»

21-22 октября 2015 года в 
Национальной библиоте-
ке Беларуси прошел ІІІ-й 
Международный конгресс 
«Библиотека как феномен 
культуры» по теме: «Чте-
ние и информационная 
культура в современном 
обществе». Организато-
рами Конгресса выступи-
ли Министерство культу-
ры Республики Беларусь, 
Национальная библиоте-
ка Беларуси, а также и Бе-
лорусская Православная 
Церковь.

Участником и делегатом 
данного форума от пра-
вославной Гродненщины 
стал заведующий секто-
ром приходских библио-
тек Издательского отдела 
Гродненской епархии ие-
рей Владимир Борисевич, 
клирик Свято-Покров-
ского кафедрального со-
бора г.Гродно.

Открыл конгресс ди-
ректор Национальной 
библиотеки Беларуси 
Мотульский Р.С. С при-
ветственными словами к 
участникам обратились 
министр культуры Респу-
блики Беларусь Светлов 
Б.В., заместитель пред-
седателя Постоянной ко-
миссии по образованию, 
культуре и науке Пала-

ты представителей На-
ционального собрания 
Республики Беларусь Ку-
чинская Н.Г., директор 
Национального центра 
правовой информации 
Республики Беларусь Ко-
валенко Е.И., епископ Бо-
рисовский и Марьиногор-
ский Вениамин.

В рамках открытия со-
стоялась церемония на-
граждения победите-
лей I Республиканского 
конкурса «Библиотека 
– центр духовно-нрав-
ственного просвещения 
и воспитания», учреди-
телем которого является 
Белорусский Экзархат. 
Епископ Борисовский и 
Марьиногорский Вениа-
мин вручил победителям 
конкурса, занявшим пер-
вое место, Грамоты Па-
триаршего Экзарха, ико-
ны и комплекты книг.

На пленарном заседа-
нии поднимались вопро-
сы развития публичных 
библиотек в историче-
ском ракурсе, рассматри-
вались основные векторы 
государственной полити-
ки в области библиотеч-
ного дела в контексте реа-
лизации государственных 
программ, анализиро-
валась роль библиотек 

в поддержке и развитии 
чтения, предлагались 
пути развития библиотек 
в современную эпоху.

В фойе перед конфе-
ренц-залом работала вы-
ставочная площадка, на 
которой участники кон-
гресса могли познако-
миться с техническими 
и технологическими ин-
новациями, информаци-
онными продуктами и 
услугами, приобрести из-
дательскую и сувенирную 
продукцию.

После пленарного засе-
дания работа конгресса 
продолжилась в формате 
секционных заседаний, 
семинаров и круглых сто-

лов, часть которых про-
должило свою работу на 
следующий день. Первый 
день мероприятия за-

вершился экскурсионной 
программой по Нацио-
нальной библиотеке Бе-
ларуси.

Во второй день, на за-
седании секции «Духов-
ное просвещение через 
деятельность библиотек», 
сопредседателем которой 
был отец Владимир Бо-
рисевич, состоялось на-
граждение призеров кон-
курса, занявших вторые 
и третьи места, а также 
получивших поощритель-
ные грамоты. В програм-
му секции были включе-

ны доклады победителей 
I Республиканского кон-
курса «Библиотека — 
центр духовно-нрав-

ственного просвещения и 
воспитания».

С докладом на тему: 
«Православные библиоте-
ки Гродненской епархии» 
выступил иерей Влади-
мир, который поделился 
своим скромным опы-
том наблюдения, изуче-
ния положения и анализа 
проблем, стоящих перед 
приходской библиотекой 
на современном этапе ее 
развития в нашей епар-
хии.

Иерей Владимир БОРИСЕВИЧ

В Гродно стартовала акция «Врачи Гродно – за жизнь»
14 октября 2015г. стартова-

ла акция «Врачи Гродно – за 
жизнь». На улицы города 
Гродно вышел троллейбус с 
необычной социальной рекла-
мой.  Звучал призыв не делать 
аборт и сохранить жизнь мла-
денцев в утробе матерей.

Проект запустили Гроднен-
ский Центр защиты жизни и 
семьи «РадзиМа», координа-
ционный совет по вопросам 
защиты материнства и семей-
ных ценностей Гродненской 
епархии Белорусской Право-
славной Церкви и  душепопе-
чительство службы здоровья 

г.Гродно от Римско-католиче-
ской церкви.

Инициативу поддержали 
Гродненский областной кли-
нический перинатальный 
центр и Гродненский государ-
ственный медицинский уни-
верситет.

Средства на выклейку трол-
лейбуса собирались как лич-
ное пожертвование  медиков 
города Гродно. Гродненское 
троллейбусное управление 
предоставило троллейбус бес-
платно.

Сам троллейбус очень пози-
тивный. Надписи «Спасибо, 
мамочка, за жизнь!», «Береги 

меня, мама!», «Я буду радовать 
тебя», «Я буду удивлять тебя» 
вызывают умиление.

Но цель акции - не только 
показать позитивное материн-
ство, но обратить внимание 
беременных женщин и удер-
жать их от страшного реше-
ния – аборта, убийства соб-
ственного ребенка.

Призывы на окнах относят-
ся именно к мамам, и есть на-
дежда, что они заставят их за-
думаться: 

Марина ВОЛОЧКОВА
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14 ноября 2015 года 
один из самых величе-
ственных и красивых 
храмов Гродненщины от-
мечает 165-летие со дня 
освящения. Священной 
обязанностью каждого 
христианина является 
посещение храма. «Кому 
церковь не мать, тому Бог 
не отец» - сказал ещё в III 
веке святитель Киприан 
Карфагенский. И 25 ок-
тября 2015 года прихо-
жане Дубненского храма 
пришли, как обычно, на 
воскресное богослуже-
ние. Но день этот был для 
нас особенным. После бо-
гослужения прихожане и 
воспитанники воскрес-
ной школы поздравляли 
с 60-летним юбилеем на-
стоятеля храма, протои-
рея отца Николая Гляда. 
Много тёплых, проник-
новенных слов было ска-
зано в адрес нашего ба-
тюшки. И это не просто 

поздравления с юбилеем, 
а искренние слова благо-
дарности и любви. Уже 
15 лет отец Николай воз-
главляет наш приход. Не-
однократно за труды на 
благо Церкви Христовой 
награждался церковными 
наградами, в том числе 
медалью и орденом Вели-
кого белорусского Святи-
теля Кирилла Туровского.

С Божьей помощью, 
силами, трудами и забо-
той отца Николая, с по-
сильным участием при-
хожан, местной власти, 
фермерского хозяйства 
“Горизонт” наш храм по-
стоянно обновляется, ре-
ставрируется и хорошеет. 
Храм - гордость нашего 
агрогородка и его укра-
шение. Красоту и величие 
храма - памятника архи-
тектуры 19 века - описать 
нельзя, её надо увидеть. 
Поэтому приглашаем всех 

читателей принять уча-
стие в праздновании юби-
лея храма, освященного 
в 1850 году епископом 
Брестским Игнатием. 

Божественная литургия, 
возглавляемая Высоко-
преосвященнейшим Ар-

темием, Архиепископом 
Гродненским и Волковыс-
ским, при участии духо-
венства Мостовского и 
других благочиний состо-
ится 14 ноября 2015 года в 
9:00 утра.

Сердечно приглашаем 

посетить наш храм для 
совместной молитвы во 
славу Господа!

От имени прихожан член 
Приходского совета Е.ЧЕРНЯК

Юбилейный год Дубненского Свято-
Николаевского храма

1 ноября 2015 года по 
благословению Высо-
копр е о священнейше-
го Артемия, архиепи-
скопа Гродненского и 
Волковысского, в ми-
крорайоне Ольшанка 
г.Гродно (пересече-
ние ул. Н.Орды и ул. 
Ф.Богушевича) состо-
ялся молебен, после ко-
торого прошло освяще-
ние и поднятие креста 
на купол храма святых 
Виленских мучеников 
Антония, Иоанна и Ев-
стафия прихода храма в 
честь святителя Спири-
дона Тримифунтского.

Молебен возглавил 
секретарь Гродненской 
епархии митрофорный 
протоиерей Анатолий 
Ненартович, ему со-
служили благочинный 

Гродненского округа 
протоиерей Александр 
Велисейчик, настоя-
тель Покровского ка-
федрального собора 
г.Гродно протоиерей 
Георгий Рой, настояте-
ли гродненских храмов, 
духовенство епархии и 
прихожане строящего-
ся храма.

Как отметил настоя-
тель прихода отец Ан-
дрей Ноздрин, освя-
щение престола храма 
и начало полноценной 
литургической жизни 
на приходе состоится 28 
ноября 2015 года.

Николай БАЙДА

В микрорайоне Ольшанка состоялось освящение 
креста на куполе храма в честь Виленских мучеников
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Таинство общения: со-
весть крестного – совесть 
«требного»

Уже около 14 столетий 
Церковь крестит в пода-
вляющем большинстве 
только младенцев. Редко – 
людей, пришедших к Богу в 
сознательном возрасте. Как 
мы знаем, младенцев кре-
стят верой их духовных ро-
дителей, которых Церковь 
называет восприемниками. 
В свою очередь, крестные 

тоже крещены в детстве. А 
теперь прибавьте к сказан-
ному советское прошлое 
наших людей, породившее 
формальность в отноше-
нии к таинству, и мы уви-
дим следующую картину.

К батюшке приходят ба-
бушки и просят окрестить 
своих внуков или правну-
ков. Потом в сюжетной ли-
нии появляются родители 
и начинают в своеобраз-
ном стиле вести деловые 
переговоры о предстоящем 
крещении их дитяти. Если 
повезет, то с родными ро-
дителями придут и буду-
щие духовные. Но в жизни 
все не так. И потому обще-
ние заинтересованных сто-
рон будет приблизительно 
по такой схеме: приедут 
или позвонят (что сейчас 

чаще и происходит, хотя 
такие вопросы по опреде-
лению не стоит решать по 
телефону!) родители, про-
ведут переговоры, после 
них поступят звонки от 
потенциальных крестных, 
которым будет назначе-
ны встречи для собеседо-
вания и они приедут на 
встречу к священнику.

Для последнего зада-
чей при встрече с ду-
ховными родителями в 

этой ситуации станет по-
пытка понять - есть ли у 
них совесть. Оглашай не 
оглашай, а если нет от-
ветственности за проис-
ходящее, то тут только 
роман Н.В.Гоголя «Мерт-
вые души» и не более того. 
Ответственность христи-
анская, совесть нынче в 
дефиците. Нет, конечно, 
есть ответственные люди, 
которые со страхом (мо-
жет и не Божиим, но хотя 
бы страхом человеческим 
перед всяким официаль-
ным мероприятием) ведут 
себя внешне заинтересо-
вано. И потому в беседе 
с такими людьми появля-
ется шанс донести страш-
ную истину: крещение для 
духовных родителей – это 
клятва перед Богом.

Оглашение – тот момент, 

где крестные трижды от-
рекаются от сатаны и всех 
его служителей от имени 
малыша. То, что это проис-
ходит в форме клятвы, го-
ворят сами за себя слова из 
текста Крещения и внешнее 
их исполнение: «И обраща-
ет священник крещаемого 
(в нашем случае крестно-
го – от авт.) на запад, раз-
детого (малыша – от авт.) 
и с поднятыми руками, и 
спрашивает: «Отрекаешься 
ли от сатаны, и от всех дел 

его, и от всех ангелов его, 
и от всего служения его, и 
от всей гордыни его?» Под-
нятие руки в наших тради-
ционных рамках было эле-
ментом клятвы, обещания, 
гарантом истинности наме-
рений. И если, поклявшись, 
человек совершает проти-
воположное, продолжает 
от имени малыша служить 
сатане своими деяниями, 
воспитывая отрицатель-
ным примером опекаемого, 
то последствия несут в мир 
только плоды безразличия 
и цинизма. Грех порождает 
грех.

С этими же самыми по-
следствиями встречается 
священник, ведя собеседо-
вание с крестными родите-
лями, которых в детстве не 
воспитали их же крестные. 

И как же тут говорить о 
высоких материях, если из-
начально перед тобой тот, 
кто претерпевает странные 
и высокие разговоры о не-
коем Боге, Который в его 
жизни стоит последним в 
списке: так, на всякий слу-
чай, вдруг смерть, болезнь 
старость или потому что 
«все так».

И все же не все так пло-
хо. Да, среди меркнущих 
лампад человеческих душ 
сложно отыскать понима-
ние. Однако его можно по-
родить через слово, через 
общение. Даже через явный 
риск поделиться «своим» с 
другим: своим Богом, сво-
ей верой, своей «уютной» 
верой. Ведь проблема и в 
этом. Мы часто попадаем 
в состояние уюта и быта в 
вере. Все спокойно и тихо, 
я работаю в церкви, я из-
бран и иду ко Творцу, я до-
стиг новых высот в христи-
анстве – я знаю историю, 
я умею толковать Писание 
или, что еще интересней, я 
разъясняю богословие, я — 
миссионер.

Уют порождает леность, 
нежелание себя раскрыть. 
Вот она матушка неискрен-
ность. Ее не скроешь дежур-
ными фразами на собеседо-
вании «выучите молитвы», 
«выпишите грехи», «прича-
ститесь». Сухость и делови-
тость произнесенных слов 
не трогает сердце человека, 
который и без того спрятал 
его от людских глаз. Один 
почтенный седовласый свя-
щенник в диалоге со мной 
отметил главное: любовь 
дает основание для пло-
дотворного общения свя-
щенника и восприемника. 
Но как же сложно увидеть 
в современном крестном 
живую личность, с ее при-
красами и недостатками. И 
мы продолжаем: «Выучи-
те «Отче наш» и «Символ 
веры», подготовьтесь к ис-
поведи» и т.д.

Но и без них куда? Свя-
тые всегда отмечали важ-
ность внешних действий в 

воспитании «внутреннего 
меня». Это тренажер, без 
которого не будет и воли, и 
силы идти дальше к цели. А 
цель человечества отстоит 
от человечества настолько, 
насколько оно отстоит от 
нее. Это как сообщающи-
еся сосуды. Но только Бо-
жественный сосуд, в отли-
чие от физического, всегда 
полон, и содержимое в нем 
не уменьшается. Бог от-
крыт людям в полноте и 
без остатка. В этом смысле 
наша цель – достичь уров-
ня полноты любви, равного 
Божественному, раскрыв 
себя Богу через открытость 
соседу по Земле, причем и 
крестному, и священнику.

Крещение  в таком ви-
дении становится чем-то 
большим, чем просто об-
ряд. И оно перестает быть 
в простонародном пони-
мании средством от сглаза. 
Оно становится процессом, 
в котором принимают жи-
вое участие все стороны. 
Крещение становится та-
инством общения. Тайной, 
объединяющей клятвенно 
и навсегда детскую душу с 
душой духовных родите-
лей.

Таинство доверия

В условиях гонения кре-
щение рассматривалось 
как таинство доверия. Это 
объясняет столь долгую 
подготовку к принятию та-
инства в те времена. Но чем 
менее наши предки были 
притесняемы, тем меньше 
становился и предкрещаль-
ный период. Здесь речь о 
доверии общины.

Крещение – момент дове-
рия Бога человеку. Но кре-
щение не принесет «пло-
дов добрых», если доверие 
в таинстве общения будет 
исходить только от одной 
стороны. Поэтому креще-
ние – это также тайна дове-
рия Богу того, кого крестят.

Крещение
Какие бы ни были у совре-

Беседы о Таинстве Крещения 
Беседа первая
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менных людей представле-
ния о таинстве, невозмож-
но, говоря о внутренней, 
содержательной составля-
ющей Крещения, не очер-
тить его четкие внешние 
границы. Они – тело таин-
ства.

В разрез представлению 
многих, крещение не начи-
нается словами «Крещается 
раб Божий». Ими оно про-
должается и на них акцен-
тируется. Первой частью 
таинства служит молитва 
в первый день после родов 
женщины. Этой молитве 9 
веков. И все это время цер-
ковь с заботой и лаской ро-
дителя оберегает здоровье 
малыша и матери с самого 
первого дня их встречи. И 
даже сейчас, когда кто-то 
читает эти строки, звучит 
молитва о ниспослании Бо-
жьей силы для укрепления 
здоровья мамы и ребеноч-
ка.

Молитва церкви никог-
да не предаст и не остано-
вится на полпути. Церковь 
стремится быть с челове-
ком в каждом событии его 
жизни. А дать кому-то имя 
— разве не событие?! Такая 
молитва, посвященная на-
речению имени младенцу 
– второй этап целого таин-
ства. И хотя по содержа-
нию молитва, существую-
щая с VIII века, не говорит 
об имени малыша, а о том, 
чтобы неизменно пребы-
вало на нем имя Божье, хо-
чется видеть в данном при-
зыве Церкви освящение 
Богом призвания малыша. 
Призвания, потому что 
имя дается в честь святого, 
жизнь которого – пример и 
подражание в будущем со-
вершенстве ребенка и те-
лом и душой.

Есть и третья группа мо-
литв, вводящих в таинство 
Крещения. Ее название 
«Об оглашенных». Вопрос 
оглашения – это вопрос 
принципиальный. Его суть 
неизменна, а внешнее ис-
полнение исторически раз-
нообразно. Но в наших ус-
ловиях эта проблема стоит 
еще более остро. Ведь огла-
шаем кого? Не малыша. Не 
он же на собеседовании 
слушает слова священника. 
Но тех, кто станет духов-
ным родителем при креще-
нии. И вот парадокс, крест-

ными могут быть только 
крещенные в православии. 
В то время как оглашен-
ный – тот, кто только еще 
готовится через изучение 
истин веры стать христи-
анином, приняв благодать 
в таинстве. Так кто же эти 
оглашенные крестные? От-
вет на такой вопрос заме-
тен не сразу. Содержанием 
он уходит в проблему со-
вести крестных. Оглашая 
крещенных, современному 
обществу данной церков-
ной молитвой предлагает-
ся реабилитация духовных 
сил. Но лично мне ситу-
ация с оглашением пред-
ставляется как то, что уже 
было.

«Это уже было с тобой, 
когда ты был маленький. 
Да и не с тобой, а с крест-
ным, но оно же было?! По-
тому что крестили меня. 
Но никто так и не передал 
мне в опыт того, что было 
со мной, а не с крестным. 
Надо мной было соверше-
но крещение – принятие в 
общество христиан по вне-
сенному залогу верой моих 
духовных родителей. Они 
за меня походатойствова-
ли перед Богом и дали сло-
во, что я останусь в обще-
стве христиан, что буду 
Божьим и больше ничьим. 
Однако всего этого я так и 
не получил. Но ведь оно же 
было?»

И опять время, события 
и их центр - человек - ста-
новятся во главу угла, ког-
да речь идет  собственно 
о крещении, четвертом 
молитвословии таинства. 
Чем меньше было кре-
щенных и чем больше лю-
тость палачей, тем доль-
ше готовили к принятию 
просвещения, как еще по-
другому говорят о креще-
нии святые отцы. В первые 
времена гонения христи-
ан давали повод крестить 
оглашенных только в Ве-
ликую субботу за вечер-
ним богослужением в со-
единении с Крещальной 
литургией. Но чем боль-
ше появлялось оглашен-
ных, а гонения прекраща-
лись, доверие общины и 
государственность веры в 
статусе делали крещение 
менее продолжительным 
по оглашению и более ча-
стым по исполнению. Так, 
уже к X веку крещения за 

литургией святого Васи-
лия Великого происходи-
ли в избранных случаях, а 
массовые же просвещения 
происходили уже в Лаза-
реву субботу перед литур-
гией и в Великую субботу 
с утра.

Предпоследней молитвой 
таинства крещения, как 
это ни парадоксально про-
звучит, является самосто-
ятельное таинство. Речь о 

миропомазании, когда кре-
щаемого мажут отваром из 
масел и благовоний. Миро-
помазание можно опреде-
лить как крещение Духом. 
Крестящегося помазывают 
со словами: «Печать дара 
Духа Святого». В древно-
сти помазывали только 
лоб. В современной прак-
тике - лоб, глаза, ноздри, 
уста, уши, грудь, руки и 
ноги. Видимым действием 
нанесения кисточкой мира 
в виде креста Церковью 
закрепляется, как печатью 
Духа, «крещальное согла-
шение» Бога и человека.

В конце крещения, а 
лучше сказать миропома-
зания, над тем, кого кре-
стят, совершается обряд 
пострижения волос. Это 
действо является «право-
славной конфирмацией», 
подтверждением принято-
го решения быть Божьим. 
В древности оно не было 
соединено с Крещением. 
Пострижение волос про-
исходило в отрочестве. 
Но так как и эта молитва в 
современной практике со-
единена с крещением, то 
и совершается после миро-
помазания в соединении с 

действием под названием 
«омовение мира в восьмой 
день».

Как креститься?

Такой вопрос возникнет у 
тех, кто дочитает статью до 
этого момента. Почему я так 
уверен. Не знаю. Быть мо-
жет, потому что он появил-
ся и у меня. Когда мои паль-
цы перестали нажимать на 
клавиатуру, не поспевая за 

скоростью мысли, я вдруг 
необъяснимым образом по-
чувствовал себя читателем 
журнала и задал вопрос ав-
тору: «Вы так все рассказа-
ли, но как же нам быть, как 
нам крестить своих детей и 
внуков? Разве виноваты мы, 
что родились в обществе 
без Бога? Что долгие годы 
рабства воспитали поко-
ления, которые до сих пор 
учатся на своих ошибках 
пользоваться полученной 
свободой выбора?» «Конеч-
но, не ваша», - хочется ска-
зать в ответ.

Просто рожденный во 
мне вопрос, как лакмусовая 
бумажка идентифицирует 
кислотность, свидетель-
ствует своим появлением о 
проблеме. Уже воспитаны 
поколения тех, кто вроде 
бы крещен и верит. Но их 
родители не по своей вине, 
став с рождения заложни-
ками той культурной сре-
ды, и оказавшись с великим 
крахом советов в состоянии 
духовной невесомости, до 
сих пор с трудом исцеля-
ются от заразы. Свой опыт 
они передали детям, полу-
чившим крещение в храме 
по советскому образцу. Ни 

тебе собеседований, ни ис-
поведи и причастия.

На приходе села Коптев-
ка, где имею великую честь 
служить, пожилые прихо-
жане рассказывали, как они 
крестили деток у протоирея 
Василия Красникова (на-
стоятель прихода в 1955-
1971гг.): «В ночной мгле, 
глубоко за полночь, на дому, 
в корыте – лишь бы предсе-
датель или его стукачи не 

заметили!» Какое там про-
свещение. Но эти поколе-
ния выросли. И у них дети 
и внуки, и они продолжают 
по инерции учить их кре-
стить по-отцовски «стесня-
ясь», крестить быстро, кре-
стить «на всякий случай», 
крестить по-магазинному.

В этом смысле крещение в 
современных условиях ста-
новиться шансом для свя-
щенника, переродившись 
самому, передать опыт 
древних – крестить в про-
свещении, крестить в мо-
литве и покаянии, для воз-
врата старших и введения 
молодых к жизни прихода. 
И все это через общение 
сторон, не в спешке и суе-
те, но в терпении, желании 
лучшего духовного состоя-
ния своим детям и внукам, 
в молитве друг о друге. Кре-
стить в исповедовании сво-
ей веры. Крестить для того, 
чтобы участвовать в таин-
ствах Церкви, в которых 
человек встречается с Бо-
гом. Крестить для будущего 
- своего и Церкви.

Иерей Антоний СЕМИЛЕТ
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 На высокім правым бе-
разе Нёмана стаіць ста-
ражытная Свята-Барыса-
Глебская царква. Яе сцены 
былі маўклівымі сведкамі 
гісторыі каралеўскага го-
рада Гродна ледзь-ледзь не 
ад яго заснавання: сведкамі 
яго заняпаду і росквіту, 
крывапралітных войнаў 
і страшных пажарышчаў, 
аднаўленняў і ўзвышэння 
горада. І яны могуць 
распавесці гэтую гісторыю 
кожнаму, хто сапраўды жа-
дае гэтага.

 Можна смела 
сцвярджаць, што Кало-
жа – гэта візітная картка 
г.Гродна. Таму выявы гэта-
га гістарычнага помніка мы 
сустракаем на паштоўках,  
літаграфіях і іншых 
сувенірных вырабах. Не ў 

меншай меры карыстаец-
ца папулярнасцю Калож-
ская царква ў беларускіх 
мастакоў.

           Сваю даніну ўвагі 
аддалі Каложы і беларускія 
пісьменнікі, выказаўшы 
непамернае захапленне са-
мабытнасцю, загадкавас-
цю, непаўторнасцю гэтага 
гістарычнага помніка. 

 П р ы ц я г а л ь н а с ц ь 
Каложскай царквы выт-
лумачваецца яшчэ адным 
фактарам: гэта культавы 
будынак, святое, ці як ка-
жуць, “намоленае” месца, 
у якім і сёння праводзяц-
ца набажэнствы. Павод-
ле азначэння, дадзенага ў 
“Школьным тлумачальным 

слоўніку”, Храм – “гэта збу-
даванне, прызначанае для 
адпраўлення набажэнства 
і рэлігійных абрадаў, царк-
ва, касцёл, мячэць”, а ў пе-
раносным значэнні – “мес-
ца, якое выклікае пашану, 
павагу”. Таксама  слова 
ўжываецца, калі гаворка 
ідзе “пра высокія духоўныя 
каштоўнасці”.  

 Гэтыя адрозныя 
вызначэнні дакладна 
адлюстроўваюць палярныя 
людскія ўспрыманні свя-
тога  месца: адно  выяўляе  
бачанне храма як з’явы ма-
тэрыяльнай, зямной з яе 
прыкладным прызначэн-
нем, другое ўказвае на мес-
ца, дзе чалавек далучаецца 
да Бога, дзе перажывае і ад-
чувае існае яднанне з Ім. 

          Аналізуючы  набыткі 

літаратуры ў гэтым рэчыш-
чы,  даследчык І.Багдановіч  
указвае  на дзве  ідэйна-
стылёвыя дамінанты, якія 
рэалізаваліся на працягу 
ХХ ст. у беларускай паэзіі: 
“Храм як сімвал духоўнага 
ўзвышэння над заземле-
ным матэрыяльным бы-
там і Храм як канкрэтная 
Святыня, апаэтызаваная 
з мэтаю падкрэсліць яе 
асаблівае гісторыка-
пазнаваўчае альбо культур-
на-эстэтычнае значэнне”.

        Зварот да канкрэтных  
твораў сучасных беларускіх 
паэтаў сапраўды дае  маг-
чымасць бачыць  дастат-
кова  розныя  ракурсы  ма-
стацкага адлюстравання 

святыні і разнастайнасць 
яе паэтычнага выяўлення.

      Так, значнаю част-
кай аўтараў Каложа 
ўспрымаецца  як канкрэт-
ная Святыня, апаэтызава-
ная з мэтаю падкрэсліць 
яе асаблівае гісторыка-
пазнаваўчае альбо куль-
турна-эстэтычнае зна-
чэнне. Прыкладам такой 
інтэрпрэтацыі можа слу-
жыць верш  У. Караткевіча 
“Каложа” з прысвячэннем 
Дануце Бічэль-Загнетавай . 

 «Каложа, туга мая 
светлая!..» - гэта першыя 
радкі верша. Выкарыстан-
не аўтарам аксюмарану 
перадае разнастайнасць 
пачуццяў лірычнага ге-
роя, якія ўзнікаюць пад 
уплывам гэтага цудоўнага 
помніка архітэктуры ХІІ 

ст.  Туга, сум – таму што  
на час напісання верша 
(1967г.) царква ўжо даўно 
не выконвала сваю пра-
мую функцыю, не служы-
ла месцам яднання людзей 
з Богам. Зваротак “абра-
ная” сведчыць пра тое, што 
Каложа ўспрымаецца як   
грунтоўная выснова, якая 
так неабходна кожнаму ча-
лавеку.

 Дзякуючы зварот-
кам, лірычны герой усту-
пае з храмам у дыялог, як 
сапраўдны сябар, спачу-
вае, суцяшае і адначасо-
ва захапляецца яго хара-
ством. Гэта перадаецца 
таксама вялікай колькасцю 
параўнанняў: 

 Сіняй кропляй спа-
дае ракета,  

 Быццам зорка ў ціхі 
Бетлем.  

 …Уся – крышталь 
невыказна сіні,  

 Уся – як край наш, 
як сон, як вясна.  

 У параўнанні Ка-
ложы з зоркай-ракетай 
Бэтлеемскай закладзена 
думка  пра тое сакральнае 
значэнне, якое Бэтлеем-
ская зорка мае для веры, а 
гродзенскі храм – для люд-
зей, нашчадкаў. Так у вер-
шы нараджаецца чаканне 
і надзея, што Бог аднойчы 
аб’явіцца ў гэтым храме і 
чалавек зможа ісці Яму на-
сустрач. 

 Калі ж яна “сыну 
неба” акрэсліць шлях да 
сябе, г. зн. стане месцам, дзе 
людзі змогуць памаліцца, 
то набудзе былую моц,

 Каб ніколі перуны 
чужынныя  

 Не асмеліліся 
скасіць  

 Ні цябе, ні Каложы, 
дзяўчыны 

 З ніў і пушчаў 
Беларусі. 

Нібы ў працяг 
караткевічаўскай думкі 
прачулымі радкамі адгу-
каецца на  хараство най-
старэйшай гродзенскай 
святыні  паэтка Д.Бічэль-
Загнетава, адзначаю-
чы ў першую чаргу яе 
гарманічную з’яднанасць з 
наваколлем:

Каложа!
Каложа мая прыгожая!
Ты і ў завею,
як летам пагожая. 
Яна ж  ўспрымае Каложу і 

як помнік старажытнасці, і 
як сімвал веры:

І вера, і цвёрдасць мая –
Каложа!
О, колькі крыжоў
На тваіх раздарожжах!
Час Каложы вымяраецца 

стагоддзямі. Ды існуе не-
падзельная сувязь гісторыі, 
сённяшняга і будучага. 
"Васьмівяковая, і заўтра – 
сённяшняя", – сцвярджае 
паэтка ў вершы "Каложа", 
які ўвайшоў у  зборнік "Нё-
ман ідзе". 

 Лірычная гераіня 
ўсведамляе далучанасць 
спраў продкаў, сучаснікаў 
і нашчадкаў: "Бяссмерце 
продкаў маіх – Каложа". 
Гэта выказванне грунтуец-
ца на шчырай упэўненасці 
ў непахіснасці мараль-
ных ідэалаў мінуўшчыны, 
вернасці ім: "Нішто цябе з 
сэрца вырваць не можа". 

 Вобраз Каложы 
асацыіруецца з вобразам 
усёй Беларусі, з яе нялёгкім 
мінулым, людскімі лёсамі. 
Гэты ж матыў еднасці храма 
з гісторыяй, Радзімай, ча-
лавекам мы назіралі ў вер-
шы Уладзіміра Караткевіча 
“Каложа”:

  І ў няпэўным 
хвілінным блакіце, 

 Уся адзіная, уся са 
святла, 

 З небам, з Нёмнам, з 
зямлёю злітая,

  З сэрцам нашым Ка-
ложа ўзрасла. 

У вершах  У.Караткевіча, 
Д.Бічэль, В.Іпатавай Ка-
ложская царква разгляда-
ецца як сімвал народа, яго 
гісторыі, таму яна часта 
адухаўляецца, набываючы 
рысы жывой істоты. Вобраз 
Каложы часта ўпісваецца 
паэтамі не толькі ў 
гісторыю, але і ў канкрэтны 
прыродны краявід, блізкі 
тым, хто тут нарадзіўся. У 
вершах паэтаў мы не знойд-
зем падрабязнага апісання 
выгляду Каложы, але яе  
адметныя пазнавальныя 
дэталі  згадваюцца ў вер-
шах                   Г. Аўчыннікавай 
(іканастас, галаснікі), Ю. 
Голуба (галаснікі) ,                  Р. 
Барадуліна (байніцы). У 
той жа час у вершах амаль 
адсутнічае  рэлігійна-
хрысціянізаваная лексіка, 
што яшчэ раз падкрэслівае 
больш свецкі характар 
успрымання паэтамі во-
бразу гродзенскай святыні.

          У  паэзіі беларускіх 
аўтараў часта сустракаецца 
азначэнне вобразу Каложы  
як святога месца, якое над-
зелена асаблівымі якасцямі, 
дзе чалавек далучаецца да 
Бога, перажывае і адчувае 
існае яднанне з Ім.

         Так, гродзенская паэт-

ВОБРАЗ КАЛОЖЫ Ў МАСТАЦКІМ 
АСЭНСАВАННІ БЕЛАРУСКІХ ПАЭТАЎ
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ка Ала Нікіпорчык  бачыць 
у Каложскім храме ахову і 
выратаванне для сябе і для 
ўсіх, хто цягнецца душой да 
Бога: 

Каложа — ахоўніца  лёсаў  
нашых,

Каложа — выратавальніца  
душаў нашых,

Яна нібы крыло — у Неба. 

Магчыма, жаночая па-
этычная сутнасць дапа-
магае ў значнай ступені 
спасцігнуць сілу таго да-
братворнага ўплыву, які 
адчуваецца кожным пры 
наведванні гэтага хра-
ма. Тут чалавек здоль-
ны ўладкаваць паруша-
ную душэўную раўнавагу, 
правесці  шчырую размову з 
Богам; тут можа нарадзіцца  
сапраўднае  спасціжэнне,  
для  чаго варта  жыць  ча-
лавеку. У  значнай  ступені  
такую думку выяўляе  верш 
Ганны  Аўчыннікавай “Ка-
ложа”:

 Я думала: калі б за-
стацца зараз

             У восені, урачыстай 
і прыгожай,

  Калі усё, усё 
змясціцца можа

 І апраўдацца для 
тваёй душы –

  Асветленай, усё 
пакінуць зараз...

  Ды смутак 
невымоўны

 ў дрэве кожным,
 І парк мяне 

праводзіць ад Каложы.
 І варта
  Жыць. 

      Каб усебакова раскрыць 
тое значэнне, якое нясе Ка-
ложа для сучасных люд-
зей, Пятро Ламан у вершы 
«Каложа» выкарыстоўвае 
метафарычныя вобразы, у 
аснове якіх ляжыць матыў 
спеваў. Так, аднакаранё-
выя словы са значэннем 
«спяваць» ужываюцца 9 
разоў, а іх лексічнае значэн-
не ўскладнена адмысловай 
экспрэсіяй. 

 Каложа – частка 
магутнай стыхіі, непаду-
ладнай чалавеку. Антытэза 
«пяе так ціха і так магутна» 
надзяляе яе пяшчотай і ад-
начасова магутнай сілай, 
бо ў ёй чутны «вятры 
стагоддзяў» - сімвалаў 
гістарычнай даўніны. 

 Каложа  спачувае 
чалавецтву і сумуе разам з 
ім, тады яна:

 Пяе так чыста, 

 Як перад сконам 
 Спявае жораў 
 Нябёсам сонным. 

 Каложа ўвасабляе 
і чалавечнасць, вучыць і 
настаўляе людзей, звязвае 
іх з вышэйшым маральным 
абсалютам – Богам:

 У кожный хвілі 
 Спявае Вечнасць, 
 Пяе аб лютасці 
 Чалавечнасць.
 Пяе, як маці,
 Інакш не можа, 
 Як кветка шчасця,
 Пяе Каложа. 
Такая шматгранная 

трактоўка вобразу  царквы 
сведчыць пра яе успрыман-
не аўтарам   як неад'емнай 
часткі духоўнага жыцця 
чалавека, якая напаўняе 
яго асаблівым, духоўным 
сэнсам. 

 Аналіз  твораў іншых 
сучасных беларускіх 
паэтаў, прысвечаных   Ка-
ложы (А. Дабраволь-
скай, С. Законнікава, М. 
Каранкевіча, Л. Кебіч, А. 
Ляскова, А. Петрушкевіч, А. 
Цыхуна, А. Шыдлоўскага, 
А. Янкоўскага), таксама 
пацвярджае існаванне  двух 
розных  ракурсаў  мастац-
кага адлюстравання гэта-
га вобразу, у прыватнасці, 
як канкрэтнай святыні, 
апаэтызаванай з мэтаю 
падкрэсліць яе асаблівае 
г іс то ры к а - па з на в аў ча е 
альбо культурна-эстэтыч-
нае значэнне, і  як сімвала 
духоўнага ўзвышэння над 
заземленым матэрыяль-
ным бытам.

         Можа быць, па-
этычнае слова не можа 
перадаць усяго  сэнсу ў 
інтэрпрэтацыі святыні, але 
любы зварот чалавека да 
светлага  аблічча  храма, 
“Дома Божага”,  – гэта  крок  
да  духоўнага  ачышчэння  
асобы, далучэння  да веч-
ных і мудрых Божых ісцін.

  У сваім пакланенні 
храму  чалавек  наўрад  
ці  здольны фальшывіць, 
прытварацца, магчыма, 
таму ўсе падобныя вер-
шы кранаюць сваёй не-
пасрэднасцю. Жыццё ідзе, 
мы павінны цаніць тую 
цудоўную спадчыну, якую 
пакінулі нам продкі і якую 
ўяўляе сабой Каложская 
царква, і  карыстацца гэ-
тым для пабудовы будучага 
жыцця. 

Паліна  МІКАНОВІЧ

В ХIХ-ХХ веках Грод-
ненщина была известна 
своей благотворитель-
ной деятельностью. В 
самом городе Гродно с 
середины ХIХ века дей-
ствовало благотвори-
тельное общество, зани-
мавшееся организацией 
богаделен, приютов, ко-
торые брали опеку над 
самыми неимущими 
слоями населения.

Гродненское и Брест-
ское благотворительные 
общества были обра-
зованы после утверж-
дения Сенатом устава 
этих организаций 17 де-
кабря 1854 года. Целью 
обществ являлось: «…
призрение людей бед-
ного состояния и пре-
старелых всех сословий 
обоего пола, в учреж-
денных для сего на счет 
обществ благотвори-
тельных заведениях, от 
которых они пользуют-
ся всеми потребностя-
ми; оказание помощи 
вне заведений, по мере 
средств Обществ, а так-
же устройство судьбы 
беспомощных сирот». 
Деятельность обществ 
формировалась на ос-
новании добровольной 
благотворительной по-
мощи, но носила офи-
циальный характер. В 
основе их деятельности 
лежало три принци-
па: самостоятельность 
местных благотвори-
тельных учреждений, 
привлечение к управле-
нию ими местного на-
селения и обеспечение 
денежными средствами. 
Для более продуктив-
ной благотворитель-
ной помощи, общества 
имели в своем составе 
шесть почетных попе-
чителей, избиравшихся 
из постоянных жителей 
города Гродно и Бре-
ста. Управление делами 
обществ возлагалось на 
попечительные Советы. 
В своем ведении обще-
ства имели приюты, 

богадельни, сиротские 
дома. 

Денежные средства, 
которые находились в 
ведении организаций, 
разделялись на посто-
янные и неопределен-
ные. Постоянные дохо-
ды формировались из 
процентов от основных 
средств и имели обеспе-
чение в имениях разных 
помещиков, а неопре-
деленные состояли из 
членских взносов, по-
жертвований их членов 
и частных лиц, сборов 
от благотворительных 
концертов, лотерей. По-
жертвования собира-
лись как деньгами, так и 
продуктами. Все денеж-
ные суммы хранились в 
уездном казначействе и 
расходовались на цели 
организации. В конце 
года общества должны 
были давать подробный 
отчет обо всех своих 
расходах Гродненскому 
приказу общественного 
призрения. 

В состав благотвори-
тельных обществ допу-
скалось неограниченное 
число почетных членов 
и в его уставе отмеча-
лось, что при приеме в 
члены не принимались 
во внимание ни звание, 
ни происхождение, ни 
их вероисповедание. 
Достаточно было «одно-
го письменного удосто-
верения», т.е. поручи-
тельства трех человек, 
входящих в состав об-
ществ. Каждый член ор-
ганизации обязан был 
вносить в общий фонд 
ежегодно не менее 5 ру-
блей серебром. Гроднен-
ское и Брестское благо-
творительные общества 
«…составляются из лиц, 
изъявивших готовность 
жертвовать в пользу 
бедных ежегодно де-
нежные приношения и 
личные труды». Правом 
на призрение пользова-
лись бедные люди всех 
сословий, исключитель-

но христианских испо-
веданий, попавшие в 
трудные жизненные си-
туации, «…подвергши-
еся разным несчастиям 
и неимеющие никаких 
средств к своему суще-
ствованию». 

Люди, поступившие в 
благотворительные за-
ведения, должны были 
подчиняться распоря-
жениям начальства. На 
этом основании они, в 
соответствии со свои-
ми силами и способно-
стями, занимались по-
сильной работой, так, 
«…чтобы не оставались 
праздными и трудами 
своими доставляли не-
которое содействие к 
поддержанию заведения 
и к улучшению таким 
образом собственного 
быта». Если у кого-то 
из принятых в заведе-
ние получалось полно-
стью восстановить свое 
здоровье и человек был 
в состоянии самостоя-
тельно зарабатывать на 
жизнь, то его увольняли 
из заведения. И, конеч-
но же, если кто-либо из 
принятых был замечен 
в «дурном поведении», 
то его, после «кротких 
убеждений и настав-
лений», а также испра-
вительных взысканий, 
если нарушитель оказы-
вался «неисправимым», 
исключали из заведения. 
Такие люди навсегда ли-
шались права на покро-
вительство общества. В 
основном же призрение 
обездоленных выража-
лось, главным образом, 
в их приюте, обеспе-
чении питанием и ме-
дицинской помощью, а 
также, по мере средств, 
выдаче пособий тем, кто 
находился вне благотво-
рительных заведений. 

Расходы на содержа-
ние богаделен и прию-
тов зависели от общего 
количества человек, на-
ходящихся в них. Так, в 
журнале постановлений 

Из истории 
Гродненского и Брестского 
благотворительных обществ
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Брестского благотво-
рительного общества 
за 1906 год отмечается, 
что в среднем на одного 
человека в день полага-
ется расход в сумме 6 
копеек. К примеру, над-
зирательница богадель-
ни получала 8 рублей 
33½ копейки, дворник 
– 2 рубля, кухарка – 2 
рубля. В отношении пи-
тания следует заметить, 
что по воскресеньям 
и четвергам призира-
емым готовилась еда 
с мясом, в скоромные 
дни – со свиным салом, 
в постные дни и в по-
сты – пища готовилась 
постная. Кроме того 
ежедневно готовилась 
каша с салом или пост-
ным маслом. Черный 
хлеб выдавался каждо-
му отдельно по 10 фун-
тов (1 фунт - 453,59 гр.) 
на неделю, некоторым 
больным выдавалось 
молоко от 1 до 2 кварт (1 
кварта - 0,9463 л) в день. 
Значительно покрывали 
расходы обществ еди-
новременные денежные 
пожертвования различ-
ных учреждений и част-
ных лиц.

Б л а г о т в о р и т е л ь н а я 
деятельность на тер-
ритории Гродненщины 
– это очень интересная 
страница в нашей исто-
рии. Документальные 
источники, в которых 
отражена деятельность 
благотворительных ор-
ганизаций: приютов, 
богаделен, сиротских 
домов, - находятся на 
хранении в Националь-
ном историческом архи-
ве Беларуси в г. Гродно. 
В документах содержат-
ся сведения о выдаче 
пособий, принятии в 
приюты и богадельни 
Гродненской губернии, о 
сборе пожертвований в 
пользу благотворитель-
ных обществ, организа-
ции благотворительных 
вечеров, концертов, ло-
терей. На хранении име-
ются журналы заседа-
ний благотворительных 
обществ, книги записи 
доходов и расходов де-
нежных сумм и многое 
другое.

Старший на-
учный сотрудник 
М.А.СИВЕРЦЕВА

Крупных чрезвычайных 
ситуаций, в которых я лично 
работала, больше тридцати. 
То есть было все: и землетря-
сение, и наводнение, и кру-
шение самолетов, поездов, и 
теракты. Я работала практи-
чески по всем направлениям, 
в самых разных чрезвычай-
ных ситуациях. Много было 
«горячих линий», когда ты 
работаешь с людьми по теле-
фону, это не менее тяжелая 
работа, чем непосредственно 
с человеком с глазу на глаз, 
потому что ты слышишь го-
лос в трубке, и человек как 
будто рядом с тобой.

В каждой чрезвычайной 
ситуации есть люди, которых 
не забудешь никогда. С одной 
стороны, говоришь, что никто 
не сможет прожить эту жизнь 
без горя, с другой стороны, ты 
видишь, что у каждого чело-
века оно свое, и каждый пере-
живает горе по-своему.

Вспоминается женщина, ко-
торая потеряла мужа в авиа-
катастрофе, ей было около 45 
лет, у нее были взрослые дети, 
с мужем она была знакома 
с шестнадцати лет, и он был 
ее первым и единственным 
мужчиной. Ее трудно забыть, 
потому что она говорила: «Вы 
знаете, мы каждый вечер ло-
жимся спать, и я ему говорю: 
«Я тебя люблю», а он мне: «А 
я тебя больше». И вот как мне 
теперь жить без него? Как мне 
дальше жить без этого челове-
ка?» Ведь, действительно, этот 
человек – вся ее жизнь.

Что такое психология экс-
тремальных ситуаций

Говоря о психологии экс-
тремальных ситуаций, мы в 
нашей службе имеем в виду 
работу в чрезвычайных си-
туациях. Эти понятия пута-
ют и делают синонимами, но 
чрезвычайная ситуация от-
личается от экстремальной, 
чрезвычайная ситуация – это 
обстановка на определенной 
территории, сложившаяся в 

результате аварии, опасного 
природного явления, ката-
строфы, иного бедствия. При 
чрезвычайной ситуации су-
щественно нарушаются усло-
вия жизнедеятельности лю-
дей, она несет угрозу жизни и 
здоровью людей и т.д.

А экстремальная ситуация 
может быть для кого-то экс-
тремальной, а для кого-то 
- обыденной. То есть, экстре-
мальная ситуация – это ситу-
ация, выходящая за пределы 
привычного образа жизни 
данного конкретного чело-
века. Вот, допустим, молодой 
преподаватель первый раз 
выходит перед аудиторией 
прочитать лекцию – для него 
это экстремальная ситуация, 
а для профессора, работаю-
щего на кафедре годы и годы, 
это абсолютно обыденная 
ситуация, совершенно не вы-
зывающая у него никакого на-
пряжения.

Возникновение чрезвычай-
ных ситуаций обычно связы-
вают с научно-техническим, 
технологическим прогрессом, 
и, конечно, всегда были и есть 
природные бедствия и ката-
строфы. Из-за того, что сей-
час люди живут в мегаполи-
сах, чрезвычайные ситуации 
потенциально могут повлечь 
за собой огромное количе-
ство жертв, потому что одно 
дело - место малозаселенное, 
другое дело - там, где метро, 
небоскребы.

«Здравствуйте, я – психо-
лог, чем я могу вам помочь?»

В классической психологии 
считается, что человек идет к 
специалисту, если у него воз-
никает какая-то проблема, он 
думает о ней, пытается как-то 
с ней справиться,но понима-
ет, что сам не справится. При 
работе на чрезвычайных си-
туациях работают не только 
психологи нашей системы, 
но и других министерств, и 
мы можем наблюдать именно 
такой классический подход: 

психологи занимают какое-то 
место, иногда даже его обору-
дуют, ставят стол, табличку и 
ждут, что люди придут к ним 
запрашивать помощь и, как 
правило, они остаются без ра-
боты.

Когда человек потрясен, 
он никогда в жизни не пой-
дет искать стол, где стоит та-
бличка «психолог». Поэтому 
на чрезвычайных ситуациях 
у нас подход противополож-
ный – мы идем к людям. И 
мы идем, не представляясь: 
«Здравствуйте, я –психолог, 
чем я могу вам помочь?» Мы 
видим людей, которым нуж-
на наша помощь, подходим к 
ним и начинаем помогать.

Как отличить, кому нужна 
помощь в первую очередь, а 
кому не нужна? В медицине 
есть понятие «медицинская 
сортировка»: легкораненые, 
тяжелораненые и раненые 
средней тяжести. У нас нет та-
кой психологической сорти-
ровки, но есть понимание: ка-
кой человек в первую очередь 
нуждается в помощи и по-
чему. Например, в ситуации 
опознания погибших сидит 
женщина, бурно рыдающая, 
и рядом женщина в стран-
ной позе с зажатыми руками, 
зажатыми ногами и взгляд в 
одну точку, и сидит абсолют-
но спокойно. Если я работаю 
одна, и мне надо выбрать, к 
какой из них мне подойти в 
первую очередь, кому оказать 
помощь и поддержку, а все 
мои коллеги заняты, я пойду, 
естественно, к той, которая 
сидит совершенно спокойно, 
никому не мешая.

Иногда у нас даже от кол-
лег бывают вопросы: «Ведь 
психолог должен помочь и 
успокоить? А мы что видим? 
Сидела спокойная, совершено 
собранная, сосредоточенная 
женщина, поговорил с ней 
психолог, посидел рядышком, 
подержала за руку, и женщина 
стала рыдать. Вы вообще что 
сделали хорошего? Почему вы 

не подошли и не успокоили 
вон ту рыдающую женщину?»

Всегда сложно отвечать 
на вопрос: как вы помогаете 
людям и как вы работаете? 
Сначала получаешь высшее 
образование, потом посеща-
ешь мастер-классы, тренин-
ги специалистов, учишься, 
учишься, учишься понимать 
людей. Бывает, приходят мо-
лодые девочки-студентки и 
говорят: «Вы нам покажите 
техники, как работать с чело-
веком, чтоб ему помочь, зачем 
вы нам рассказываете, что та-
кое мышление, что такое па-
мять, что такое внимание, что 
такое стресс? У нас клиент об 
этом спрашивать не будет, вот 
вы научите, дайте технику». 
Дальше возникает вопрос: 
если ты не понимаешь, что 
происходит с человеком, как 
же ты будешь ему помогать? 
Как же ты поймешь, что ему 
нужна помощь сейчас, если 
ты не знаешь стадии пережи-
вания горя?

Горе – это процесс

Когда человек потерял близ-
кого и при этом сидит совер-
шенно спокойно, или с улыб-
кой на лице, или как ни в чем 
не бывало с кем-нибудь разго-
варивает, а рядом человек ры-
дает, то помощь нужна имен-
но этому спокойному. Потому 
что он находится либо в пер-
вой шоковой стадии, либо в 
стадии отрицания, то есть он 
не допускает мысли о том, что 
он потерял самого близкого 
человека. А тот, который ры-
дает, уже это понял, он уже 
осознал потерю и у него идет 
то, что на профессиональном 
языке называется – эмоцио-
нальное отреагирование, он 
начал переживать свое горе. 
А человек, который споко-
ен, выдержан и собран, по 
каким-то причинам не позво-
ляет себе свое горе осознать. 
Но он же рано или поздно его 
осознает, и пусть он это сде-
лает при нас, когда мы можем 
ему помочь и поддержать, чем 

Человек и беда 
Психолог МЧС – о том, как пережить трагедию

31 октября в Египте разбился самолет российской компании Когалымавиа. На его борту находилось 224 человека, в том числе 
семь членов экипажа. Для родных и близких их смерть - невосполнимая утрата.  В жизни каждого человека случаются катастрофы 
разного масштаба. О том, как пережить трагедию близким погибших и пострадавшим рассказала Лариса Пыжьянова - начальник 
отдела Центра экстренной психологической помощи МЧС России, кандидат психологических наук.
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он прекрасно будет держать-
ся на опознании, выйдет с 
улыбкой,говоря: «Да-да, спа-
сибо, со мной все хорошо», 
вернется домой и выбросится 
из окна, осознав, что он поте-
рял мужа или ребенка. Когда 
он поймет, что произошло, 
один на один, может быть все 
что угодно.

А когда человек начинает 
рыдать, кричать, неважно что, 
главное – идет какая-то ре-
акция. Он может быть агрес-
сивным в этот момент, он мо-
жет биться в истерике, может 
стать абсолютно апатичным и 
сказать: «Я не могу ни встать, 
ни пойти, ни пошевелиться, 
ничего». Со стороны это мо-
жет испугать, но специалист 
понимает, что человек начал 
переживать свое горе. Это мо-
жет звучать цинично, когда 
говоришь, что горе – это про-
цесс, но на самом деле это так.

Я же ничего не сделал, за 
что мне это?

Почему люди так страш-
но и тяжело чувствуют себя 
в чрезвычайных ситуациях? 
Потому что в один момент 
рушится их привычная нала-
женная жизнь, которая была 
под каким-то контролем, 
ведь мы живем с базовой ил-
люзией, что в принципе мир 
устроен справедливо, и что 
если я никому ничего плохого 
не делаю, то и мне, и тем более 
моему ребенку никто ничего 
плохого не сделает. Первый 
вопрос, который возникает: 
«за что?» То есть, рушится ил-
люзия справедливости мира: 
я же ничего не сделал, за что 
мне это?

Следующая иллюзия – соб-
ственное бессмертие. Мы 
умом понимаем, что наше 
тело бренно, и рано или 
поздно действительно при-
дется все-таки умереть, но 
все равно мы живем так, как 
будто мы будем жить на земле 
вечно. Иначе, если бы мы по-
нимали, что в любой момент, 
например, провожая ребенка 
в школу, я его могу больше 
не увидеть, потому что либо 
он не вернется, либо я могу 
упасть и умереть, может все 
что угодно случиться, мы бы 
просто не могли жить, не мог-
ли рожать, воспитывать детей 
и вообще как-то строить пла-
ны на будущее. Нам помогает 
базовое доверие к миру, что 

все в принципе будет нор-
мально со мной, что-то я могу 
контролировать в своей жиз-
ни, чем-то я могу управлять.

И вдруг в один момент все 
рушится, и у человека воз-
никает ощущение, что он во-
обще в своей жизни ничем 
управлять не может. Что он 
пушинка на ветру, что с ним 
и с его близкими все что угод-
но может случиться. И тогда 
вопрос: как жить дальше и 
зачем? Привычная жизнь ру-
шится, и человек оказывается 
в пропасти. Он шел по дороге, 
разверзлась пропасть, он туда 
упал и понимает, что он те-
перь там и останется. Это так 
кажется, если принять, что 
горе – это факт, что-то такое, 

что свершилось и обрушило 
привычную жизнь.

А если смотреть на горе 
как на процесс, то мы знаем, 
что у любого процесса есть 
начало и есть окончание. По-
этому важно понять, что горе 
– это не то, что рушит жизнь 
навсегда, а это часть жизни. 
Наверное, никому не удалось 
прожить жизнь и ни разу не 
испытать горе, не потерять 
близкого, дорогого человека, 
это часть нашей жизни. Это 
тяжелая ноша – сначала бы-
вает очень тяжело, невыно-
симо тяжело и хочется все это 
прекратить, но если с этим 
жить и жить, первое время 
просыпаться и заставлять 
себя жить, суметь выжить в 
первые дни, недели, месяцы, 

то дальше становится чуть-
чуть легче. Дальше, полно-
стью погрузившись в горе 
потери, надо пытаться просто 
удержатся на земле, за что-то 
уцепиться и самому выжить. 
А когда человек чуть-чуть вы-
нырнет из этого и оглядится, 
и увидит, что мир существует, 
дальше задача – научиться в 
этом мире жить уже без близ-
кого человека.

Горе – это, наверное, та 
цена, которую мы платим за 
любовь. Вот если бы мы ни-
кого не любили, мы бы и не 
горевали, потеряв. Поэтому 
мы и люди, что мы можем 
и любить, и горевать. И по-
другому жизнь не прожить. 
И когда понимаешь, что горе 

– просто часть жизни, стано-
вится легче.

Разрушительное чувство 
вины

Еще в ЧС всегда сталкива-
ешься с огромным чувством 
вины, которое накрывает че-
ловека полностью. Причем, 
чувство вины абсолютно ир-
рациональное, оно не связано 
с реальной виной никак. Одна 
женщина винила себя за то, 
что не удержала мужа: «Я же 
чувствовала, что не надо ле-
теть, если бы я его попросила 
остаться, он бы не полетел, я 
виновата».

В этой же катастрофе была 
вторая женщина, у которой 
тоже погиб муж. Тоже так по-

лучилось, что я с ней работа-
ла, и у нее было чувство вины 
совершенно противополож-
ное. Она говорила: «Как я мог-
ла сидеть в парикмахерской в 
тот момент, когда он погибал, 
болтать с подружкой, я ниче-
го не почувствовала, а я же 
его так люблю».

Опять же, горе – одно, с чем 
мы работаем, а чувство вины, 
как его составная часть, –  это 
второе, на что мы обраща-
ем очень большое внимание, 
с ним надо работать сразу. 
Именно в первый момент, в 
первые часы, в первые дни, 
когда произошла трагедия, 
потому что тогда это чувство 
легче всего купировать, оста-
новить.

Чувство вины – это самое 
разрушительное, самое де-
структивное чувство, которое 
в данной ситуации есть. По-
тому что объективно человек 
ни в чем не виновен, он ни-
как не мог остановить траге-
дию, повлиять на нее. Очень 
важно понимать, что есть то, 
что твоему контролю не под-
властно, это надо просто при-
нять. Иначе чувство вины 
очень часто приводит к тому, 
что человек так и не научает-
ся жить дальше нормально, 
просто не справляется с го-
рем. Это может быть суицид, 
это может быть какое-то раз-
рушительное, деструктивное 
поведение, когда люди спива-
ются, начинают употреблять 
наркотики, чтобы заглушить 
в себе это невыносимое пере-

живание, что «я виноват, я 
мог сделать, а не сделал, я мог 
спасти и не спас».

И важно перевести чувство 
вины в чувство сожаления. 
Чувство вины возникает, по-
тому что человек пытается 
вернуть контроль над этим 
миром и происходящими со-
бытиями. Нам кажется, что 
мы могли что-то сделать, что-
бы не допустить такой ужас-
ной трагедии. А на самом деле 
это не так. Есть моменты, над 
которыми мы не властны.

Поэтому важно донести до 
человека, что есть моменты, 
когда от нас ничего не зави-
сит – это рождение и смерть. 
Есть то, что выше нас, то, что, 

в общем-то, нашему контро-
лю действительно не под-
властно, и надо понимать гра-
ницы своей ответственности, 
где ты можешь действительно 
подстраховать и помочь, а где 
нет.

Чувство вины разрушает 
человека и лишает возможно-
сти жить дальше. Научиться 
жить без любимого челове-
ка – это сложная задача. Но 
решая ее, мы не забываем 
любимых погибших людей, 
мы сохраняем в себе память 
о них, и они дают нам силы 
жить дальше, смотреть впе-
ред. Люди живы, пока мы о 
них помним.

Записала Тамара Амелина
pravmir.ru
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Заказ №6531

Первые Белорусские Рождественские чтения
По благословению Высокопреосвященнейшего Павла, митрополита Минского и Заславского, Патриаршего Экзарха 
всея Беларуси, 2 декабря 2015 года в г. Минске пройдут Первые Белорусские Рождественские чтения на тему: 
«Духовное наследие святого князя Владимира в перспективе развития Беларуси».

Организаторами Чтений являются Белорусская Православная Церковь при поддержке Министерства образования 
Республики Беларусь, Министерства культуры Республики Беларусь, Министерства здравоохранения Республики 
Беларусь, Министерства труда и социальной защиты Республики Беларусь и Национальной академии наук Беларуси. 

Место проведения Чтений - БГУ и его подразделения.

Программа чтений предусматривает работу по следующим направлениям:

•	 Пути	Промысла	Божия	и	святоотеческое	наследие.	1000-летие	преставления	святого	равноапостольного	князя	
Владимира;
•	 Религиозное	образование	и	катехизация	в	Белорусской	Православной	Церкви;
•	 Церковь	и	культура.	Традиция	и	Диалог;
•	 Церковь,	государство,	общество;
•	 Церковь,	образование	и	наука;
•	 Церковь	и	молодёжь;
•	 Социальное	служение	Церкви;
•	 Возрождение	христианских	семейных	ценностей;
•	 Церковь	и	СМИ.

Приглашаются священнослужители, руководители епархиальных отделов религиозного образования и катехизации, 
представители органов власти, деятели культуры, научные работники, руководители и преподаватели учреждений 
образования, медицинские и социальные работники, преподаватели воскресных школ, студенты, представители 
других направлений деятельности. На Республиканских чтениях можно представить лучшие выступления, бывшие на 
епархиальных чтениях и конференциях в течение года.

Расходы на участие в Чтениях (проезд) за счёт направляющей стороны. На питание и проживание необходима сумма 
в размере около 100 000 рублей.

Заявки на участие и материалы докладов принимаются до 10 ноября 2015 года по электронной почте: 
minsk02.12.2015@tut.by (тема: Рождественские чтения). 
Контактные телефоны: 
8-017-2034458
8-029-6848403
8-029-1076249
8-029-7604700


